

История медицины

© КОЛЛЕКТИВ АВТОРОВ, 2024

Симоненко В.Б.¹, Крайнюков П.Е.^{2,3}, Абашин В.Г.², Дулин П.А.¹

ВОЕННЫЕ ВРАЧИ И СЕСТРЫ МИЛОСЕРДИЯ, ПОХОРОНЕННЫЕ НА КЛАДБИЩЕ СЕНТ-ЖЕНЕВЬЕВ-ДЕ-БУА

¹ФГБВОУ «Военно-медицинская академия им. С.М. Кирова» (филиал, г. Москва) Минобороны России, Москва, Россия

²ФКУ «Центральный военный клинический госпиталь им. П.В. Мандрыка» Минобороны России, Москва, Россия

³ФГАОУ ВО «Российский университет дружбы народов им. Патриса Лумумбы» Минобрнауки РФ (РУДН), Москва, Россия

В статье представлены биографические данные военных врачей и сестер милосердия первой волны эмиграции (после Гражданской войны), умерших во Франции и похороненных на кладбище Сент-Женевьев-де-Буа под Парижем.

Ключевые слова: Гражданская война; русская эмиграция; кладбище Сент-Женевьев-де-Буа; Русский дом.

Для цитирования: Симоненко В.Б., Крайнюков П.Е., Абашин В.Г., Дулин П.А. Военные врачи и сестры милосердия, похороненные на кладбище Сент-Женевьев-де-Буа. *Клиническая медицина*. 2024;102(9–10):777–784.

DOI: <http://dx.doi.org/10.30629/0023-2149-2024-102-9-10-777-784>

Для корреспонденции: Абашин Виктор Григорьевич — avg-56@list.ru

Vladimir B. Simonenko¹, Pavel E. Kraynyukov^{2,3}, Victor G. Abashin², Pyotr A. Dulin¹

MILITARY DOCTORS AND NURSES OF MERCY BURIED IN THE CEMETERY OF SAINT-GENEVIEVE-DES-BOIS

¹Military Medical Academy named after S.M. Kirov (Moscow branch) of the Ministry of Defense of Russia, Moscow, Russia

²Central military clinical hospital named after P. V. Mandryk of the Ministry of Defense of Russia, Moscow, Russia

³Peoples Friendship University of Russia named after Patrice Lumumba (RUDN University) of the Ministry of Education and Science of Russia, Moscow, Russia

The article presents biographical information about military doctors and nurses of the first wave of emigration (after the Civil War), who died in France and were buried at the cemetery of Saint-Genevieve-des-Bois near Paris.

Key words: Civil War; russian emigration; Saint-Genevieve-des-Bois cemetery; Russian House.

For citation: Simonenko V.B., Kraynyukov P.E., Abashin V.G., Dulin P.A. Military doctors and nurses buried in the cemetery of Sainte-Genevieve-des-Bois. *Klinicheskaya meditsina*. 2024;102(9–10):777–784.

DOI: <http://dx.doi.org/10.30629/0023-2149-2024-102-9-10-777-784>

For correspondence: Victor G. Abashin — e-mail: avg-56@list.ru

Conflict of interests. The authors declare no conflict of interests.

Acknowledgments. The study had no sponsorship.

Received 13.02.2024

Accepted 21.05.2024

...Влажные плиты травой порастают.
Русские буквы. Французский погост...
«Кладбище под Парижем», Р. Рождественский

Кладбище Сент-Женевьев-де-Буа (Cimetière communal de Sainte-Geneviève-des-Bois) находится по адресу улица Лео-Лагранж (rue Léo Lagrange) во французском городе Сент-Женевьев-де-Буа Парижского региона.

В первые годы у русских эмигрантов в Париже не было отдельного православного кладбища. Их хоронили на городских некрополях: кладбище Пасси — в центре города; кладбище Монмартр (Cimetière du Nord) — на севере; кладбище Монпарнас — на юге; кладбище Пер-Лашез (Cimetière de l'Est) — на востоке.

Кладбище Сент-Женевьев-де-Буа является преимущественно православным, хотя там захоронены и пред-

ставители других конфессий. В апреле 1938 г. на кладбище была заложена православная церковь Успения Божьей Матери по проекту Альберта Александровича Бенуа (11.06.1888, Санкт-Петербург—13.08.1960, Париж) в стиле псковской архитектурной школы XV–XVI вв. Она была достроена через полтора месяца после начала Второй мировой войны и освящена 14.10.1939 г.

Своим возникновением и существованием кладбище было обязано основанному в апреле 1927 г. княгиней Верой Кирилловной Мещерской (ур. Струве; 22.01.1876—17.12.1949; фрейлина двора с 02.04.1895) Русскому старческому дому — Русскому дому.



Храм Успения Богородицы на кладбище Сент-Женевьев-де-Буа, архитектор А. Бенуа

The Church of the Assumption of the Virgin Mary at the Saint-Genevieve-des-Bois cemetery, architect A. Benois.

Вера Кирилловна после революций 1917 г. эмигрировала во Францию, где в Париже, вместе с сестрой Еленой Орловой (ур. Струве), открыла пансион для благородных девиц. При финансовой поддержке одной из своих воспитанниц, богатой американки мисс Доротеи Пэдджет (*Dorothy Wyndham Paget*; 21.02.1905 — 09.02.1960), она выкупила вблизи Парижа (в тридцати километрах) участок земли и пустовавшее имение *château de la Cossonnerie* (замок Ла Коссонери). Это был просторный трехэтажный дом с флигелями, службами и большим парком, где 02.04.1927 г. Вера Кирилловна открыла дом для престарелых эмигрантов.

С 1927 г. на кладбище Сент-Женевьев-де-Буа начали хоронить пансионеров Русского дома, а затем и русских эмигрантов. К 1939 г. существовало около 50 могил. К 1952 г. их число приближалось к 2 000. В настоящее время в 5 220 могилах похоронено около 15 000 русских.

Среди эмигрантов, похороненных на французской земле на «Русском» кладбище, значатся многие известные фамилии военных, представителей духовенства, писателей, художников, артистов первой (послереволюционной) волны эмиграции и уехавших из России после Гражданской войны. Среди захороненных есть и военные врачи, сестры милосердия, представители РОКК. В большинстве случаев их фамилии малоизвестны.

Военные врачи

Аристов Василий Флегонтович
(18.02.1859–27.11.1935, Париж)



«Умер в возрасте 76 лет. Похоронен на кладбище Сент-Женевьев-де-Буа. «Возрождение». Париж, 1935, 29 ноября, № 3831; «Морской журнал». Прага, 1936, № 4...» [1].

Аристов В.Ф. — выпускник естественного факультета Санкт-Петербургского университета. Выпускник Императорской военно-медицинской академии

(ИВМА). Звание лекаря получил в 1886 г. В службе с 1886 г. Врач 95-го Красноярского полка. Доктор медицины (1889). Действительный статский советник.

Прозектор Севастопольского военно-морского госпиталя (с 18.07.1914 г.). В 10.1917 г. назначен членом Санитарного совета флота от Севастопольского военно-морского госпиталя и Николаевского союза морских врачей. С 09.1918 г. начальник санитарной части Черноморского флота. Эвакуирован с флотом в Бизерту в январе 1922 г. на линейном корабле «Генерал Алексеев». К 25.03.1921 г. прибыл с русской эскадрой в Бизерту. В эмиграции во Франции [2, 3].

Награды: серебряная медаль «В память царствования Императора Александра III» (1896); ордена Св. Анны 3 ст. (1899); Св. Станислава 2 ст. (1909); светло-бронзовая медаль «В память 300-летия царствования дома Романовых» (1913); орден Св. Владимира 4 ст. (1915); светло-бронзовая медаль «В память 200-летия морского сражения при Гангуте» (1915), орден Почетного легиона (*Ordre national de la Légion d'honneur*) (1893) [4].

Бакунин Алексей Ильич
(1874–10.01.1945, Париж)



Звание лекаря получил в 1902 г. «До революции работал в Тверском уезде в земстве врачом вместе с супругой Э.Н. Бакуниной. В 1905 г. приехал в Москву и работал вместе с женой в частной клинике. В 1914 г. — главный врач военного госпиталя [Госпиталь при Иверской Общине Красного Креста имени Московского городского кредитного общества]» [1].

В марте 1926 г. эмигрировал с семьей в Италию (Кави ди Лаванья). С октября 1926 г. — в Париже (Франция), практиковал в лечебнице для приходящих больных при Сергиевском подворье. Весной 1927 г. уехал в королевство сербов, хорватов и словенцев; практиковал в провинции (Нови Пазар), в больнице Российского общества Красного креста в Белграде (1927–1928), затем работал врачом в провинции. В 1937 г. уехал в Париж. Помогал жене Эмили Николаевне в работе Русского старческого дома в Сент-Женевьев-де-Буа.

Алексей Ильич умер в 1945 г. «Похоронен на кладбище Сент-Женевьев-де-Буа. “Русская мысль”. Париж, 1960, 13 сент., № 1577» [1].

Берзин Роберт Юрьевич (Юльевич),
1887 — до 05.02.1950, Париж.

«Доктор медицины. Врач-хирург Русского Красного Креста. До 1949 г. работал в Софии. Похоронен на кладбище Сент-Женевьев-де-Буа. “Новое русское слово”. Нью-Йорк, 1950, 5 февр., №13799; 1 апр., №13854» [1].

Данных на 1916 г. нет [2].

Участник Гражданской войны. «Берзин Роберт Юрьевич (Юльевич), р. 1887. Титулярный советник, доктор медицины. В Донской армии. Эвакуирован в 1919–1920

из Новороссийска в Константинополь на корабле “Константин”. В Русской армии — старший ординатор госпиталя Российского Общества Красного Креста до эвакуации Крыма. Коллежский ассессор (11 окт. 1920). В эмиграции во Франции» [3].

Долгополов Николай Саввич (1879–24.06.1972, Франция)



«Умер в 1972 г. в Русском доме. Похоронен на Кладбище Сент-Женевьев-де-Буа. “Русская мысль”, Париж, 1972, 29 июля, №2901, 6 июля №2901, некролог» [1].

Звание лекаря получил в 1906 г. Выпускник Московского университета. Вольноопределяющийся, г. Екатеринодар. Врач-педиатр. Доктор медицины. В 1914 г. основал завод по выпуску противогазов [2].

Участник Гражданской войны. «Долгополов Николай Саввич, р. 1879. Врач, доктор медицины. Представитель Временного правительства в Кубанской обл. В Добровольческой армии. Участник 1-го Кубанского (“Ледяного”) похода. В Вооруженных Силах Юга России; с фев. 1920 министр здравоохранения и призрения Южно-Русского правительства. В эмиграции во Франции. Кавалер Орд. Почетного легиона. Ум. 1972.» [3].

В эмиграции во Франции. В 1949 г. основал Русский дом для престарелых в Кормей-ан-Паризи¹.

Дорошевский Николай Митрофанович (23.12.1890–09.09.1986)

«Доктор. Похоронен на кладбище Сент-Женевьев-де-Буа. 18 окт. 1986 г. отмечался 40-й день кончины. “Русская мысль”. Париж, 1986, 10 окт., №3462» [1].

В РМС на 1916 г. — данных нет [2].

Участник Гражданской войны. «Лекарь, врач морского ведомства. Во ВСЮР и Русской Армии в Черноморском флоте до эвакуации Крыма; 2 окт. 1920 переведен с крейсера “Алмаз” судовым врачом на канонерскую лодку “Терец”. На 25 мар. 1921 в составе русской эскадры в Бизерте; окт. — нояб. 1921 врач 3-го отряда судов. В эмиграции в Тунисе (в Гафуре, затем в г. Тунис), потом во Франции» [3].

Жаворонков Александр Порфирьевич (21.08.1888–7.09.1971)

«Доктор. Похоронен на кладбище в Сент-Женевьев-де-Буа, 16 окт. 1971 г. отмечался 40-й день кончины. “Русская мысль”. Париж, 1971, 7 окт., №2863» [2].

Звание лекаря получил в 1913 г. На 1916 г. — земский врач, с. Верходворье, Орловский уезд, Вятская губ. [2].

¹ «Русский дом» для престарелых в Кормей-ан-Паризи — «Старческий дом в Кормей-ан-Паризи» (около 18 км северо-западнее Парижа, церковь Николая Чудотворца при «Доме престарелых Земгора»).

Участник Гражданской войны. «Жаворонков Александр Порфирьевич, р. 21 авг. 1888. Титулярный советник. В Северо-Западной армии (зачислен с 17 сен. 1919), в дек. 1919 полковой врач 16-го пехотного Велико-Островского полка. В эмиграции во Франции. Ум. 7 сен. 1971» [3].

Ордовский-Танаевский Иван Александрович (19.04.1868, С.-Петербург — 25.04.1951, Суази-сюр-Сен. Похоронен на кладбище в Сент-Женевьев-де-Буа)

Звание лекаря получил в 1894 г. В службе с 1894 г. Участник Русско-японской войны обороны Порт-Артура. Главный доктор и санитарный инспектор порта Императора Александра III и крепостной врач Либавской крепости (с 10.12.1912 г.). Главный доктор Временного морского госпиталя в Гельсингфорсе (1915–1917). Главный врач госпитального судна «Ариадна» (1916). Врач Петроградского морского госпиталя (1917–1918). Действительный статский советник (1915) [2, 4].

В Гражданскую войну в Белом Черноморском флоте. В 11.1919 г. утвержден старшим ординатором Севастопольского морского госпиталя. В эмиграции во Франции. Служил в различных медицинских учреждениях Франции, последнее место — заведующий психиатрической клиникой [3].

Награды: орден Св. Станислава 2-й степени с мечами (1905); серебряная медаль «В память Русско-японской войны 1904–1905 г.» (1906); ордена Св. Владимира 4-й степени с мечами (1907), Св. Анны 2-й степени (1913), светло-бронзовая медаль «В память 300-летия царствования дома Романовых» (1913); наградной знак для защитников крепости Порт-Артур (1914); светло-бронзовая медаль «В память 200-летия морского сражения при Гангуте» (1915), орден Св. Владимира 3-й степени (1915) [4].

Полетаев Николай Николаевич (1890 — 7 апр. 1971, Париж)

«Полетаев Николай Николаевич (1890 — 7 апр. 1971, Париж) Полковой врач Корниловского ударного полка. Бывший сотрудник Главного управления Красного Креста (старая организация) и Комитета помощи больным и туберкулезным. Похоронен 10 апр. 1971 г. на кладбище в Сент-Женевьев-де-Буа. “Русская мысль”. Париж. 1971. 15 апр., №2838; 13 мая, №2842» [1].

В РМС на 1916 г. данных нет [2]. Участник Гражданской войны. Врач Главного управления Красного Креста. Во ВСЮР и Русской армии. Врач 2-го Корниловского полка до эвакуации Крыма. Галлиполиец. Осенью 1925 г. был в составе госпиталя 1-го армейского корпуса в Болгарии. В эмиграции во Франции [3]. По свидетельству современников и однополчан, «доктор Полетаев... оставался со своими корниловцами как полковой врач 2-го их полка» [5].

Преображенский Михаил Яковлевич (05.09.1861–25.08.1936)

«В эмиграции во Франции... С 1921 г. — в Париже, зав. библиотекой Пастеровского института. Умер 27 авгу-

ста 1936 г. Похоронен на кладбище в Сент-Женевьев-де-Буа. “Русская мысль”. Париж, 1971, 15 апр., № 2838». [1]

Звание лекаря получил в 1885 г. Выпускник Московского университета. Стажировался в ВМА. Ученик А.П. Доброславина. В 1897 г. работал в Пастеровском институте. Ученик Пьера Ру, ближайшего соратника Луи Пастера. Автор труда «Физические базы антипаразитарного лечения ранений. Проводил научные исследования физических свойств перевязочных материалов. Доктор медицины. Действительный статский советник. Врач лейб-гвардии Преображенского полка. Участник Первой мировой войны. Главный врач лазарета 1-й гвардейской пехотной дивизии. Корпусной врач [2]. Участник Гражданской войны [2].

Родичев Гавриил Дмитриевич
(10.01.1889–21.04.1930)

В РМС на 1916 г. данных нет [2]. Учился в Московском университете. Выпущен зауряд-врачом. Участник Первой мировой войны. Участник Гражданской войны. В Добровольческой армии с 1917 г. Участник 1-го Кубанского («Ледяного») похода в штабе генерала Маркова. Из-за отсутствия медицинского оборудования служил добровольцем. Ефрейтор. Ординарец генерала Маркова и полковника Тимановского [3].

До 1918 г. в околоте 1-го Офицерского (Марковско-го) полка, в команде конных ординарцев 1-й бригады 1-й пехотной (Марковской) дивизии. Подпоручик. В Галлиполи в составе штаба корпуса вместе с женой, сестрой милосердия Родичевой Александрой Павловной [6].

В эмиграции с 1921 г. в Болгарии (Тырново), с 1922 г. в Чехословакии. Закончил медицинское образование в Чехословакии. С 1927 г. во французских африканских колониях во Французском Конго. В Африке скончалась его жена. Ее тело он перевез во Францию, чтобы похоронить ближе к России. Вернулся во Францию. Умер 21.04.1930 г. в Париже: «Сам был похоронен в ее могиле. “Часовой”. Париж. 1930, №34» [1].

«Родичева Александра Павловна (ур. Рейнбот), р. в Санкт-Петербурге. Дочь присяжного поверенного. Сестра милосердия. Во ВСЮР и Русской армии до эвакуации Крыма. Галлиполиец. В эмиграции в Чехословакии, окончила Пражский университет. Ум. 30 июня 1927 в Сенегале» [1].

Страхович Иоахим (Иоаким) Владимирович
(26.02.1868–18.11.1936, Париж)

«В эмиграции во Франции. Умер 18 ноября 1936 г. В Париже» [1, 3].

Звание лекаря получил в 1894 г. Выпускник ИВМА. В службе с 1894 г. Участник Русско-японской войны. Доктор медицины. Статский советник (1911). Старший ординатор Кронштадтского морского госпиталя. Врач-психиатр. Старший врач 1-го Балтийского флотского экипажа (с 30.06.1914 г.). Флагманский врач штаба начальника дивизиона сторожевых судов Балтийского моря (с 10.03.1916 г.) [4]. Награды: «Знак Красного Креста» высочайше утвержденный (1899); орден Св. Станислава

2-й степени (1904); серебряная медаль Красного Креста «В память Русско-японской войны 1904–1905 г.» (1906); ордена Св. Владимира 4-й степени (1907); Св. Анны 2-й степени (1913) [4].

Шимкевич Георгий Владимирович
(19.11.1891–07.04.1950)



В РМС на 1916 г. данных нет [2]. Учился в гимназии Карла Мая в 1904–1911 гг. Учился в ИВМА.

Участник Первой мировой войны. В 1915 г. — врач 8-го пехотного Семеновского полка в Северо-Западной армии. Участник Гражданской войны. После поражения Белого движения эмигрировал в Финляндию [3].

«Шимкевич Георгий Владимирович, р. 19 нояб. 1891. Лекарь. Доктор медицины. В Северо-Западной армии; в дек. 1919 полковой врач 8-го пехотного Семеновского полка. В эмиграции во Франции. Ум. 7 апр. 1950» [3].

«В середине 1920-х завербовался во французский департамент здравоохранения и уехал во французскую Западную Африку *Cote D Ivoire*, в одно из самых глухих и тяжелых по климату мест, охваченное непрерывными войнами. За свою службу был удостоен наград. В Африке работал врачом до 1949 года»².

Похоронен на кладбище Сент-Женевьев-де-Буа: «ШИМКЕВИЧ Георгий Владимирович доктор медицины, 19.11.1891–7.04.1950».

Сестры милосердия

Графиня Бобринская Ольга Георгиевна
(05.02.1888–04.04.1972; Париж, Франция)



«Работала в кафедральном соборе Св. Александра Невского (продавала свечи и просфоры и молилась за свою далекую родину). Умерла после тяжелой операции. Похоронена на кладбище Сент-Женевьев-де-Буа. “Русская мысль”. Париж, 1972, 13 апр., № 2890. Автор некролога П.К.» [1].

Фрейлина императрицы Марии Федоровны. Участник Первой мировой войны. Сестра милосердия Общины сестер милосердия им. генерал-адъютанта М.П. фон Кауфмана. В период Первой мировой войны была в составе 6-го госпиталя Общины Красного Креста «Собственный Государыни Императрицы Марии Феодоровны № 2» (г. Львов, г. Киев).

² Валиев М.Т. Биографическая страничка Георгия Владимировича Шимкевича. URL: http://www.kmay.ru/sample_pers.phtml?n=3446

«Меня перевели в Кауфманский, собственный Государыни Императрицы Марии Федоровны госпиталь № 2, стоящий во Львове. Помещался он в громадном прекрасном здании какого-то учебного заведения и был тоже прекрасно оборудован. Принимали в него только самых тяжелых. Старшим врачом был Вл. Ник. Томашевский³ — прекрасный хирург, любящий свое дело, но с ужасно деспотическим характером. Все другие врачи оказались очень хорошие и серьезные. Сестер было двадцать одна. Старшая сестра — графиня Бобринская [Ольга Георгиевна], фрейлина Государыни Марии Федоровны»⁴.

Сестра милосердия «Госпиталя имени Его Императорского Высочества Наследника Цесаревича и Велико-го Князя Алексея Николаевича» в Зимнем дворце. Участница Гражданской войны [3].

**Гайдукова Анастасия [Васса, Ася] Яковлевна
(1901–23(25).08.1969, Париж)**



«Леля и Ася Гайдуковы». Ася Гайдукова награждена «Знаком отличия Первого Кубанского похода»

«Похоронена на галлиполийском участке кладбища Сент-Женевьев-де-Буа. 05.10.1969 г. отмечался 40-й день кончины. “Русская мысль”. Париж. 1969, 4 сент., № 2754; 2 окт., № 2758; 9 окт., № 2759» [1].

Участница Гражданской войны. В Добровольческой армии. Сестра милосердия в Корниловском ударном полку. Участник 1-го Кубанского («Ледяного») похода. Во ВСЮР и Русской Армии в Корниловской дивизии до эвакуации Крыма. В 1920 г. в составе 1-й роты Корниловского полка в Галлиполи (4-й батальон, нестроевая рота, медицинский персонал). В эмиграции во Франции. [3, 5, 6].

«...Сестра Ася была ранена в полку четыре раза и за подвиги была представлена к Георгиевской медали. В эмиграции она продолжала быть сестрой в Болгарии и во Франции, потом на старости лет жила в старческом доме, где скончалась и была похоронена на кладбище Св. Женевьевы за Парижем, на Галлиполийском участке» [5].

**Долгошеева Ираида Сергеевна
(1902–08.05.1991, Париж)**

Участница Гражданской войны. В Добровольческой армии [3].

«Сестра милосердия. Участница Бредовского похода. Умерла в возрасте 90 лет в Сент-Женевьев-де-Буа. Похоронена 15 мая 1991 г. на кладбище Сент-Женевьев-де-Буа». “Русская мысль”. Париж, 1991, 17 мая, № 3879 [1].

**Романова-Заханевич Татьяна Васильевна
(1900–16.08.1985, Франция)**

«Заханевич Татьяна Васильевна (1900–16 авг.1985, Франция). Кавалер Георгиевской медали. Похоронена на кладбище Сент-Женевьев-де-Буа. “Русская мысль”. Париж, 1985, 30 авг., № 3584» [1].

Участница Гражданской войны. В Добровольческой армии в Корниловском полку. Участник 1-го Кубанского («Ледяного») похода. В эмиграции во Франции [3]. Т.В. Романова-Заханевич была несколько раз ранена и контужена [5].

**Крживоблоцкая (урожд. Катано) Муза Дмитриевна
(1901–22.02.1969, Париж)**

«Крживоблоцкая (урожд. Катано) Муза Дмитриевна (1901–22 февр. 1969, Париж). Похоронена на кладбище Сент-Женевьев-де-Буа. “Русская мысль”. Париж, 1969, 27 февр., № 2727» [1].

Участница Гражданской войны. В Добровольческой армии. Сестра милосердия госпиталя № 4 Российского Общества Красного Креста в Галлиполи [6]. Возможно, упоминается как: «Катано Луиза. Во ВСЮР и Русской Армии; сестра милосердия в Марковской дивизии до эвакуации Крыма. На 18 дек. 1920 в составе Марковского полка в Галлиполи» [3].

**Кондратьева Агриппина Фоминична
(10.06.1866–11.08.1938, Париж)**

«Кондратьева Агриппина Фоминична, р. 10 июня 1866. Сестра милосердия Крестовоздвиженской общины в Петрограде. В эмиграции во Франции. Ум. 11 авг. 1938 в Сент-Женевьев-де-Буа (Франция)» [3].

В период Первой мировой войны — старшая сестра милосердия 1-го Крестовоздвиженского госпиталя Общины сестер милосердия Красного Креста.

Участница Гражданской войны. В Добровольческой армии. «Сестра милосердия Российского общества Красного Креста (старого). Умерла в Русском доме в Сент-Женевьев-де-Буа. Похоронена на местном кладбище. “Последние новости”. Париж, 1938, 13 авг., № 6348» [1].

**Краснова (ур. Томкович) Анна Ивановна
(1895–27.05.1982, Шель, Франция)**

«Похоронена на кладбище Сент-Женевьев-де-Буа 1 июня 1982 г. “Русская мысль”. Париж, 1982, 3 июня, № 3415» [1].

Участник Гражданской войны. Сестра милосердия. В Добровольческой армии. Во ВСЮР и Русской армии до эвакуации Крыма. В 1920 г. — в составе Технического полка в Галлиполи [5]. В эмиграции во Франции. Умерла 27 мая 1982 в Шеле (Франция).

**Левитова (ур. Васильева) Варвара Сергеевна
(1900–18.09.1988)**

«...Ум. 18 сен. 1988 в Париже... Похоронена 22 сент. 1988 г. на кладбище Сент-Женевьев де Буа. “Русская мысль”. Париж, 1988, 23 сент., № 3743. Автор

³ Владимир Николаевич Томашевский (1873 г. р., доктор медицины, выпуск 1898 г., хирург, коллежский советник, ассистент больницы баронета Виллие).

⁴ Варнек Т.А. Воспоминания сестры милосердия (1912–1922). URL: www.dk1868.ru/history/varnek/varnek1.htm



Участники 1-го Кубанского генерала Корнилова похода: сестра В.С. Левитова [слева], сестра Таня Кунделекова и офицеры их роты

Participants of the 1st Kuban General Kornilov's campaign: Sister V.S. Levitova [on the left], Sister Tanya Kundelekova, and officers of their company.

некролога К.М. Перепеловский» [1]. Похоронена на Галлиполийском участке.

Участник Гражданской войны. Студентка Ростовского медицинского института. Сестра милосердия. В Добровольческой армии в отряде полковника Симановского и Корниловском ударном полку. Участник 1-го Кубанского («Ледяного») похода. Вдова командира 2-го конного полка полковника М.Н. Левитова. Участвовала во 2-м Кубанском походе. Во ВСЮР и Русской Армии в Корниловской дивизии до эвакуации Крыма. На 1920 г. — в штабе 2-го батальона Корниловского полка в Галлиполи [3].

«...Варя Васильева-Левитова, тоже медичка, была три раза ранена, 2-й роты, участвовала вместе с Таней [Таня Кунделекова] в первых боях атамана Каледина у г. Ростова...» [5].

Мальцова Елизавета Александровна (урожденная Немирович-Данченко, в первом браке Алексеева; 13.12.1893, Кавказ — 13.07.1945, Париж)

«...Из Крыма эвакуировалась в Югославию, затем жила в Париже, работала сестрой милосердия. Похоронена на кладбище Сен-Женевьев де Буа... “Часовой”. Париж — Брюссель, 1950, № 301. Автор некролога Г.А. Лукашевич» [1].

Дочь полковника А. Немировича-Данченко. Окончила СПб Мариинский институт. Поступила в Кауфманскую общину сестер милосердия Красного Креста. Во время Первой мировой войны — сестра милосердия «Госпиталя имени Его Императорского Высочества Наследника Цесаревича и Великого Князя Алексея Николаевича» в Зимнем дворце.

Участница Гражданской войны. В Добровольческой армии. Участник 1-го Кубанского («Ледяного») похода в армейском лазарете. Во ВСЮР и Русской Армии заведующая санитарным поездом до эвакуации Крыма. Была награждена Георгиевскими медалями 3-й и 4-й степеней.

«...В эмиграции в Югославии, затем во Франции. Ум. 13 июля 1945 в Париже» [3].

Баронесса Дистерло (урожд. Пестржецкая) Ольга Дмитриевна (18.03.1897–16.01.1990, Франция)

«...Умерла в возрасте 93 лет. Похоронена 19 янв. 1990 г. на кладбище Сент-Женевьев-де-Буа. “Русская мысль”. Париж, 1990, 19 янв., №3811» [1].

Участница Гражданской войны. Сестра милосердия. В Вооруженных Силах Юга России в составе госпиталя Белого Креста Сводно-гвардейской пехотной дивизии. Участник Бредовского похода. Эвакуирована в Зеленик (Югославия). В эмиграции во Франции, в замке барона Дистерло. Умерла 16.01.1990 г.» [3].

Полетаева (ур. Турчанинова) Милица Георгиевна [Григорьевна] (10.05.1890–21.08.1933)

«...Тело умершей прибыло из Африки в Париж. 27 янв. 1935 г. состоялись отпевание в церкви Русского дома в Сент-Женевьев-де-Буа и похороны. На памятнике на кладбище Сент-Женевьев-де-Буа написано: Турчанинова-Полетаева. “Возрождение”. Париж, 1933, 25 авг., №3006» [1].

Участница Гражданской войны. В Добровольческой армии и ВСЮР. Сестра милосердия во 2-м Корниловском полку. В эмиграции во Франции. Умерла 21.08.1933 г. в Тахуа (Французская Экваториальная Африка) [3].

Романова (Романова-Стрельникова) Александра Вадимовна (5.05.1879–18.11.1961)

«...Похоронена на кладбище Сент-Женевьев-де-Буа. “Вестник”. Париж, 1962, 1 янв., № 98. Автор некролога капитан Игнатъев... Умерла 18 ноября 1961 г. в Париже» [1].

Участница Русско-японской и Первой Балканской войн. Старшая сестра милосердия Петроградской Общины Св. Георгия. В период Первой мировой войны — старшая сестра милосердия 2-го госпиталя общины. С группой сестер милосердия была направлена в Австро-Венгрию для осмотра русских военнопленных. С 16.10.1916 г. — старшая сестра в составе особой бригады Русского экспедиционного корпуса во Франции. Направлена на Салоникский фронт во главе отряда русских сестер милосердия. Работала в районе Реймс-Мурмелон (департамент Марна). Награждена французским Военным крестом⁵.

Участница Гражданской войны. В Добровольческой армии и ВСЮР, старшая сестра госпиталя в Екатеринодаре.

В эмиграции во Франции. С 1921 г. работала при РОКК в Париже. Во время эмиграции оказывала помощь русским эмигрантам, больным, нуждающимся и старикам. В 1954 г. избрана почетным председателем РОКК (старая организация). По линии Красного Креста уча-

⁵ «Croix de guerre 1914–1918» — французская военная награда, присуждаемая военнослужащим за исключительные подвиги во время Первой мировой войны.

ствовала в создании: бесплатной амбулатории, где принимали русские врачи; дома для престарелых в г. Шеле, около Парижа, и при нем — небольшой больницы; санатория для туберкулезных больных в горах департамента Верхней Луары; дома для престарелых в Ницце; общежития для работающих и бывших русских сестер Красного Креста в особняке в Париже⁶.

Ситникова-Крылова Серафима Александровна
(1898–15.12.1974, Франция)

В Гражданскую войну в составе Корниловского полка [1]. В эмиграции во Франции. «Сестра Сима Ситникова-Крылова работает сестрой в Париже» [6].

«Крылова Серафима Александровна. Умерла 15.12.1974 г. Похоронена на кладбище Сент-Женевьев-де-Буа. “Русская мысль”. Париж, 1975, 16 янв., № 3034» [1].

Сокольников (ур. Томилина) Полина Никитична
(29.04.1894–29.09.1970)

«...Похоронена на кладбище Сент-Женевьев-де-Буа. “Русская мысль”. Париж, 1970, 8 окт., № 2811; 5 ноябр., № 2815» [1].

Участница Гражданской войны. Сестра милосердия. В Вооруженных силах Юга России. Эвакуирована 25 мар. 1920 из Новороссийска на корабле «Бюргермейстер Шредер». Летом 1920 на о. Лемнос. В эмиграции в Югославии. В 1922–1923 гг. — член Ново-Врбасского отдела Общества русских офицеров в Королевстве СХС [сербов, хорватов и словенцев], затем во Франции» [3].

Княжна Урусова (в зам. Подчерткова) Варвара («Ара») Владимировна
(20.02.1890, Москва — 09.03.1975, Париж)



Княжна Варвара Владимировна Урусова и щипц Дарлинг на террасе в Поречье. Автор: графиня В.Ф. Уварова. 1913 г.
Princess Varvara Vladimirovna Urusova and her dog Darling on the terrace in Porechye. Author: Countess V.F. Uvarova. 1913.

«Похоронена 13 марта 1975 г. на кладбище Сент-Женевьев-де-Буа. “Русская мысль”. Париж, 1975, 13 марта, № 3042» [1].

Участница Первой мировой войны. Сестра милосердия Общины Красного Креста им. генерал-адъютанта М.П. фон Кауфмана.

11.08.1914 г. направлена во 2-й госпиталь Общины Красного Креста им. Совета съездов бакинских нефтепромышленников на 200 коек. Госпиталь был направлен в г. Бердичев. 24.11.1914 г. направлена в 3-й подвижной лазарет общины Красного Креста им. членов Государственного Совета.

В эмиграции в Греции. Прибыла в Константинополь до августа 1920 г. [3].

Графиня Шувалова (ур. графиня Воронцова-Дашкова) Александра («Сандра») Илларионовна
(25.08.1869–11.07.1959, Париж)



Действительный член Петроградского общества содействия частным сестрам. Старшая сестра милосердия.

Участница Первой мировой войны. 04.10.1914 г. направлена старшей сестрой в 18-й передовой отряд Красного Креста.

Участница Гражданской войны. В эмиграции. К марту 1919 г. в Югославии, затем во Франции. Председатель Русского Общества Красного Креста в Париже. Умерла 11.07.1959 г. в Париже.

«...Дочь Наместника Е.В. на Кавказе графа И.И. Воронцова-Дашкова. Вдова графа П.П. Шувалова... Последние годы занималась изысканием средств для постройки Дома для русских стариков, неизлечимых и нуждающихся в присмотре. Дом был построен и открыт весной в г. Шель. Похоронена на кладбище Сент-Женевьев-де-Буа. “Вестник кавалергардской семьи”. Париж, 1959. Союз дворян. Париж, 1959, № 9. Автор некролога Сергей Воейков» [1].

Основная волна русской военной эмиграции в период Гражданской войны пришлось на 1920 г. В первой волне («Новороссийская эвакуация») на о. Лемнос было вывезено около 33 000 человек. Вторая, основная волна, пришлось на конец 1920 г., когда 14–15.11.1920 г. корабли Черноморского флота начали покидать Крым. Первым этапом эвакуации из Крыма стал турецкий Константинополь (Стамбул), куда прибыло более 150 000 человек. По прибытии Русской эскадры в Константинополь личный состав армии (с семьями) разместили в трех лагерях: «Галлиполи» (Галлиполийский полуостров, Турция); «Лемнос» (о. Лемнос, Греция); «Чатадджа» (50–70 км от Константинополя).



Памятник воинам 1-го корпуса Русской армии на кладбище г. Галлиполи. 1921

Monument to the soldiers of the 1st Corps of the Russian Army at the cemetery in Gallipoli. 1921.

⁶ Демидова О.Р. Женщины Русской эмиграции. В кн. Благотворительность в истории России: Новые документы и исследования. СПб.: Нестор-История, 2008:68–92.



Галлиполийский обелиск. Памятник участникам Белого движения на кладбище Сент-Женевьев-де-Буа

Gallipoli Obelisk. Monument to the participants of the White Movement at the Saint-Genevieve-des-Bois cemetery

1.12.1920 г. Совет министров Франции принял решение направить корабли Русской эскадры на французскую военноморскую базу в Тунис в Бизерту. В Галлиполи был создан лагерь для регулярных частей Русской армии, сведенных в 1-й армейский корпус генерала А.П. Кутепова. Основой корпуса стали именные («цветные») части: Корниловский ударный полк, Марковский пехотный полк, Алексеевский пехотный полк, Сводно-стрелковый генерала Дроздовского полк. 22.11.1921 г. чинами 1-го армейского корпуса было создано «Общество галлиполийцев». Этот период жизни Русской армии («Галлиполийское сидение») нашел отражение в формировании участков кладбища Сент-Женевьев-де-Буа. Русские воинские захоронения сконцентрированы на нескольких исторических участках (*Carrés militaires* — «Военные квадраты») вокруг Галлиполийского квадрата: «Дроздовцы», «Иностраннный легион», «Алексеевцы», «Кадеты русского зарубежья», «Донские казаки».

На «Галлиполийском участке» был установлен памятник — уменьшенная копия памятника на русском кладбище в Галлиполи.

Распоряжением Правительства РФ от 13 июля 2016 года № 1493-р «в перечень находящихся за рубежом мест погребения, имеющих для России историко-мемориальное значение, дополнительно включен русский сектор городского кладбища города Сен-Женевьев-де-Буа (Франция)»⁷.

Конфликт интересов. Авторы заявляют об отсутствии конфликта интересов.

Финансирование. Исследование не имело спонсорской поддержки.

ЛИТЕРАТУРА / REFERENCES

1. Незабываемые могилы: российское зарубежье: некрологи 1917–1997: в 6 т. Российская гос. б-ка. Отд. лит. рус. зарубежья; сост. В.Н. Чуваков. Москва: Пашков дом, 1999–2007. [The forgotten graves: Russian abroad: obituaries 1917–1997: in 6 volumes. Russian State Library. Department of lit. rus. abroad; comp. V.N. Chuvakov. Moscow: Pashkov House, 1999–2007. (In Russian)].
2. Российский медицинский список, изданный Управлением Главного Врачебного Инспектора Министерства Внутренних Дел на 1916 год. Петроград. Типография Министерства Внутренних Дел. 1916. 1230 стр. [The Russian Medical List issued by the Office of the Chief Medical Inspector of the Ministry of Internal Affairs for 1916. Petrograd. Printing house of the Ministry of Internal Affairs. 1916. 1230 p. (In Russian)].

3. Волков С.В. Белое движение. Энциклопедия гражданской войны. Волков С.В. СПб.: Нева; М.: ОЛМА-ПРЕСС, (ПФ Красный пролетарий). 2002:671, [16] л. портр.; [Volkov S.V. White Movement. Encyclopedia of the Civil War / Volkov S.V. - St. Petersburg: Neva; Moscow: OLMA-PRESS, (Red Proletarian PF). 2002:671, [16] L. portr. (In Russian)].
4. Список личного состава судов флота, строевых и административных учреждений Морского ведомства. Издание Статистического отделения Главного Морского Штаба. Исправлено по 11 апреля 1916 года. Петроград. Типография Морского Министерства, в Главном Адмиралтействе. 1916. 1230 с. разд. пар. [List of personnel of fleet vessels, combatant and administrative institutions of the Maritime Department. Publication of the Statistical Department of the Main Naval Staff. Corrected to April 11, 1916. Petrograd. The printing office of the Maritime Ministry, in the Main Admiralty. 1916. 1230 p. section. par. (In Russian)].
5. Материалы для истории Корниловского ударного полка. Отв. сост. М.Н. Левитов. Париж, 1974:669.: ил., к., портр. «По материалам сестры В.С. Васильевой-Левитовой». [Materials for the history of the Kornilov shock regiment / Rev. comp. M.N. Levitov. Paris, 1974:669: ill., K., portr. «Based on the materials of sister V.S. Vasilyeva-Levitova» (In Russian)].
6. Русские в Галлиполи, [1920–1921]: сборник статей, посвященный пребыванию 1-го Армейского корпуса Русской армии в Галлиполи. В.Ф. Баумгартен [и др.] ред. комисс.: Г.Ф. Волошин [и др.]; заставки и виньетки: В.П. Антипов [и др.]. Берлин: EAG Druck, (Тип. Е.А. Гутнова). 1923:490, [6] с., 1 л. портр.: ил., карты, табл. [Russians in Gallipoli, [1920–1921]: a collection of articles devoted to the stay of the 1st Army Corps of the Russian Army in Gallipoli. V.F. Baumgarten [et al.] ed. Commissar: G.F. Voloshin [et al.]; screensavers and vignettes: V.P. Antipov et al.]. Berlin: EAG Druck, (Type by E.A. Gutnov). 1923:490, [6] p., 1 l. port.: ill., maps, table. (In Russian)].

Поступила 13.02.2024
Принята в печать 21.05.2024

Информация об авторах

Симоненко Владимир Борисович — д-р мед. наук, профессор, член-корреспондент РАН, профессор кафедры терапии неотложных состояний филиала ВМА им. С.М. Кирова в Москве

Крайнюков Павел Евгеньевич — д-р мед. наук, доцент, профессор кафедры госпитальной хирургии с курсом детской хирургии РУДН, начальник ЦВКГ им. П.В. Мандрыка, генерал-майор медицинской службы

Абашиш Виктор Григорьевич — д-р мед. наук, профессор, врач консультативного отдела ЦВКГ им. П.В. Мандрыка

Дулин Петр Алексеевич — д-р мед. наук, доцент, доцент кафедры терапии неотложных состояний филиала ВМА им. С.М. Кирова в Москве

Information about the authors

Vladimir B. Simonenko — Doctor of Medical Sciences, Professor, Corresponding Member of the Russian Academy of Sciences, Professor of the Department of Emergency Medicine of the Military Medical Academy named after S.M. Kirov (Moscow branch) of the Ministry of Defense of Russia

Pavel E. Kraynyukov — Doctor of Medical Sciences, Associate Professor, Professor of the Department of Hospital Surgery with the course of Pediatric Surgery of the RUDN, Head of the Central military clinical hospital named after P. V. Mandryk of the Ministry of Defense of Russia, Major General of the Medical Service

Viktor G. Abashin — Doctor of Medical Sciences, Professor, doctor of the Advisory Department of the Central military clinical hospital named after P. V. Mandryk of the Ministry of Defense of Russia

Pyotr A. Dulin — Doctor of Medical Sciences, Associate Professor, Associate Professor of the Department of Emergency Medicine of the Military Medical Academy named after S.M. Kirov (Moscow branch) of the Ministry of Defense of Russia

⁷ Распоряжение Правительства РФ от 11 ноября 2010 г. № 1948-р.